

picasa\_albumid=5719169132127000369

**Bogotá, D.C. 14 de marzo de 2012.** La OPS/OMS, presentó, en el marco del Taller para Alcaldes: “Integración del cambio climático en los Planes de Desarrollo 2012-2015”, la publicación **Lineamientos para evaluar la vulnerabilidad de la salud frente al cambio climático en Colombia**

, un trabajo conjunto de la mesa interinstitucional de cambio climático, que buscó adecuar a la realidad colombiana, las guías preparadas por OPS y OMS en el año 2009. De esta guía se realizaron pruebas piloto en todas las regiones de la OMS y en Colombia en dos territorios, Zipaquirá y Bogotá.

La presentación estuvo a cargo de la Representante de la OPS/OMS en Colombia, que recordó que en la [61ª Asamblea mundial de la salud](#) se solicitó a la Directora General que se concibieran métodos y herramientas para ayudar a los Estados Miembros a evaluar y seguir de cerca la vulnerabilidad, los riesgos y los impactos sanitarios debidos al cambio climático

Esta Asamblea también pidió aumentar la sensibilización acerca de los efectos del cambio climático en la salud, así como participar en alianzas con otras organizaciones de la UN y sectores distintos del de la salud a nivel nacional, regional e internacional, con el objeto de garantizar que la protección y la promoción de la salud ocupen un lugar destacado en las políticas de adaptación al cambio climático, entre otros.

La doctora Nogueira afirmó que el cambio climático es uno de los muchos problemas de salud pública que deben abordar las políticas y medidas, se tiene que garantizar que las intervenciones para reducir los riesgos para la salud relacionados con el clima apoyen los programas actuales que abordan las cargas sanitarias y consideran explícitamente incertidumbres fundamentales.

Además, explicó que el objetivo de la guía, que contiene nueve pasos, es dar orientación para evaluar la vulnerabilidad que permita identificar dónde y qué acciones se deben priorizar para generar una estrategia de adaptación del sector salud frente a los efectos de cambio climático.

Para mantener y mejorar los niveles actuales de salud de la población, será necesario no solo continuar fortaleciendo las funciones básicas de los sistemas de salud, sino también considerar explícitamente los riesgos planteados por el cambio climático y modificar las actividades de gestión de riesgos para la salud con el fin de responder a la enfermedades sensibles al clima.

Así mismo, comentó los temas que contiene la guía, conceptos básicos sobre cambio climático y salud; los temas desarrollados paso a paso, metodologías para evaluar la relación entre clima y salud (técnicas y comunitarias), los formatos y cuadros para ser diligenciados por el grupo evaluador -sin ser rígidos y complicados-; la posibilidad de que el grupo evaluador desarrolle su propia metodología y el proceso continuo que permita evaluación de alcances.

Finalizó, la doctora Nogueira, explicando que la guía permite aclarar conceptos respecto a cambio climático y sus consecuencias en salud, así como orientar en la evaluación de debilidades y oportunidades de los planes y programas actuales, relacionados con eventos y enfermedades asociados al cambio climático y variabilidad climática y, desde luego, guiar la consolidación de un equipo interdisciplinar para realizar la evaluación de vulnerabilidad en salud.

De la misma forma, la guía busca generar un compromiso en el desarrollo de la misma con la orientación de la mesa interinstitucional y la OPS/OMS Colombia, una apropiación de los pasos y metodología para la evaluación, aprovechando su flexibilidad, y sensibilizar a las autoridades locales de salud en la importancia de realizar e integrar el componente climático en la toma decisiones en el sector salud.

### **Contacto:**

Catalina Cárdenas, Oficial de Comunicaciones, [cardenas@paho.org](mailto:cardenas@paho.org) , Tel. 571 3144141, Celular: 3183866867; 3138145181 Pin: 22010F9F. Gestión del Conocimiento y Comunicaciones, OPS/OMS Colombia